

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO.
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

La crisis del trabajo y de las subsistencias

El ministro de Hacienda, según nos participó el telégrafo, ha dado las órdenes oportunas para reparar el crédito otorgado de setecientos millones de pesetas con destino a aliviar la crisis del trabajo, entre los distintos ministerios, para su inmediata aplicación.

Oportunamente llamamos la atención sobre el destino que se le daba a dicho crédito y señalábamos las obras públicas de distinto orden que pudieran comenzarse en nuestra provincia, tal vez la más necesitada de auxilio, para aminorar la crisis del hambre, de todas las provincias españolas.

A pesar de nuestra oportuna advertencia, no sabemos que nuestros prohombres hayan hecho gestión alguna: si bien hemos de manifestar que hay derecho a creer que no se hayan desistido del todo, cuando, según los síntomas, por lo que respecta a la traída de tropas a Murcia para la utilización del cuartel de Garay, ya se notan síntomas que aseguran una pronta consecución de nuestras aspiraciones por lo que a ese anhelo respecta.

Pero hay que convenir en que el conseguir esa antigua aspiración es bien poco y ello no resuelve el latente y peligroso problema de la falta de trabajo, causa primordial de la honda crisis que atraviesa la numerosa clase proletaria.

Hay que aprovechar los momentos actuales para que de esas cantidades que se han repartido a los distintos Ministerios, venga a Murcia la parte correspondiente.

Repetiremos hoy, que de Instrucción pública deben despacharse los catorce o diez y seis expedientes que para la construcción de Escuelas Graduadas en distintos pueblos de la provincia se hallan en el Ministerio; que Gobernación debiera ordenar el comienzo de las obras de la nueva Casa-Correo; que Fomento puede igualmente comenzar la continuación de los caminos vecinales; Gracia y Justicia la construcción de una nueva cárcel-correccional, y que Hacienda es hora ya de que entregue el importe de los intereses por atrasos de la lámina de la Universidad, cuya cantidad sería destinada a levantar el edificio correspondiente para dar las enseñanzas en nuestro primer centro docente.

Si otras obras de mayor importancia, por ahora, como las del ferrocarril de Cartagena a Aguilas y las de la traída de aguas a Cartagena y Murcia, a lo menos las anteriores que dejamos apuntadas, bien pudieran concederse para dar trabajo a algunos cientos de obreros que constantemente le piden y cuya situación día por día se va haciendo más angustiosa, constituyendo hasta una amenaza a la tranquilidad pública. El hambre no puede tener mucha esperanza...

Y para conseguir este, es necesario una mayor actividad de la que se nota. Es necesario poner alguna mayor fé en la lucha por la consecución de obras públicas para dar trabajo a los obreros, aunque sea restando algo a la otra lucha por la consecución de un acta.

Para hacerlo así estimamos que sería conveniente se formase rápidamente una comisión con los presidentes de ciertas entidades, llevando al frente al senador vitalicio señor Cierva, ya que estamos sin otros representantes en Cortes y los que como tales podemos considerarnos se hallan ocupados en las combinaciones de actas, personas y distritos.

Sería sensible, que de esos créditos concedidos a los distintos Ministerios, no viniese a Murcia la parte que reclaman sus obras públicas comenzadas o proyectadas, de necesaria realización y de urgente necesidad en las circunstancias actuales de honda crisis del trabajo y de las subsistencias.

El transporte de los trigos

En la «Gaceta» del jueves se inserta la anunciada real orden de Fomento, por la cual se autoriza a las Compañías de los caminos de hierro del Norte y de Madrid a Zaragoza y a Alicante para reducir temporalmente en un 25 por 100 los precios que para el transporte de trigo tienen en

vigor, tanto en sus tarifas locales como en las combinadas entre ambas, y en las que tengan establecidas con otras Compañías.

Dicha rebaja regirá desde el día 1.º de Abril hasta el 30 de Junio próximos, quedando autorizadas las dos Compañías, a partir de esta última fecha, para restablecer los precios que rigen en la actualidad.

La Dirección general de Obras públicas gestionará de las demás Empresas análogas rebaja.

En la parte expositiva de la real orden se consigna que para resolver el problema de las subsistencias es instrumento eficaz la ley de 18 de Febrero de 1915, cuya vigencia, prorrogada por un año a virtud del real decreto de 28 de Febrero último, permite al Gobierno de S. M. utilizar, entre otros medios, el de reducir la cantidad de los transportes.

El ministerio de Fomento, expresa su esperanza de que tal concesión permitirá surtir de trigo en condiciones ventajosas a aquellas comarcas que del mismo carecen, o que están muy alejadas de los centros de su producción, y si no la definitiva resolución del problema, es evidente que se alcanzará su mejoramiento, disminuyendo la crisis que su carestía ocasiona.

Cartagena al día

La lluvia

Cuando ya nuestros empobrecidos labradores daban por perdida la totalidad de su cosecha, la constante y copiosa lluvia que desciende sobre nuestros campos durante varios días ha vuelto a asegurar una parte, ya que no todo de lo que sembraron.

La gente del campo se muestra satisfechísima de estas aguas con las que encuentran lo que no esperaban por estas grandes sequías de años atrás que le habían hecho perder toda esperanza.

Los sembreros han sido los más favorecidos, así como los viñedos que prometen una abundante cosecha de uva.

Nuestros campesinos están de enhorabuena.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Carrascos se celebró ayer sesión municipal no asistiendo los ediles conservadores ni liberales.

Queda elegido quinto teniente alcalde don Pedro Castaño.

Queda enterado el municipio de una circular de la Comisión mixta de reclutamiento señalando el día que deben comparecer ante la misma para ser juzgados los mozos pertenecientes al actual reemplazo y anteriores, sujetos a servicio.

Se aprueba un oficio del auxiliar de secretaría don Julio Fejo hacienda renuncia de su cargo.

Oficio del Hermano Mayor de la Cofradía de Nuestro Padre Jesús, dando las gracias por la subvención acordada por el Ayuntamiento para contribuir a los gastos de las procesiones. Enterado.

Se acuerda de conformidad con el expediente instruido para la segregación del caserío de Los Barreros de las diputaciones a que actualmente pertenece, constituyendo por sí solo el cuarto barrio del plan.

Se aprueba una moción de la Comisión de Fomento proponiendo la adquisición de 500 metros de piedra remachada para el arreglo del pavimento de la calle de García Aliz.

Se acuerda de conformidad con el dictamen de la Comisión de policía proponiendo se conceda licencia a don Francisco Palazón para efectuar varias obras en la casa de su propiedad de la diputación del Baal.

Se dió cuenta de una solicitud de la Cofradía Sanjuanista pidiendo una subvención.

Ecos locales

Hemos tenido el gusto de saludar en ésta a nuestro querido amigo Ginés Marquina, Pescadorito.

—Procedente de San Fernando llegó a Cartagena don Francisco Oñares, teniente vicario de este Apostadero.

—A la temprana edad de 17 años, ha dejado de existir en esta ciudad el joven don Carlos Duele Gutiérrez, hijo de nuestro respetable amigo don Carlos Duele.

Enviarnos nuestro pésame a la familia del finado.

Expectáculos

Brillante.—Esta noche aparición de los ocho baturros auténticos que componen la compañía de Jotas. La-

rosa, y en la que figura el coloso de la jota, Bautista Larosa, las notables cantadoras Julia y Soledad Jurado; el niño del Arrabal y notable y aplaudido grupo musical «La Alegría» de reconocido éxito.

Maiquez.—Esta noche «Visión ferroviaria» trágica cinta de intensa emoción.

Circo.—«Cabiria», La colosal producción cinematográfica tomada de Gabriel D'Annunzio.

Principal.—Ursula López se despidió mañana de este público y esta noche actuará también.

De interés para el comercio

El señor Presidente de la Cámara de Comercio, ha recibido el siguiente telegrama del Ilmo. señor Director General de Comercio:

«Con motivo de procederse actualmente en los puertos portugueses a la descarga de los buques alemanes refugiados en los mismos, recomiendo al cónsul general de España en Lisboa que por los consignatarios españoles de mercancías que existan a bordo de dichos barcos remitan con toda urgencia a aquel consulado los conocimientos, facturas y demás documentos correspondientes a dichas mercancías para evitar que puedan ser vendidas en pública subasta. Lo comunico a V. S. para que lo haga llegar a conocimiento de los interesados.—Le saluda atentamente.»

Alicante al día

El conflicto del pan

Los panaderos entregaron ayer a las autoridades gubernativa y municipal las conclusiones acordadas en la reunión celebrada en el Circulo Mercantil y de las cuales dimos cuenta oportunamente a nuestros lectores.

Apenas conocidas de modo oficial por el señor alcalde se apresuró este a convocar al Ayuntamiento a sesión extraordinaria, que se llevó a efecto a las cuatro de la tarde.

Presidió el señor Pobil y al acto concurren los señores señores Cid, Ripoll, Langucha, Rojas, Bueno, Sales, Llerca, Bas, Alamo, Guardiola, Ortiz, Tato, Gadea, Gras, Sanchez, Santana, Sanchez Sampelayo, Ferrer, Alemañ y Botella.

Dadas a conocer al concejo las conclusiones referidas hizo el señor alcalde una detallada relación de lo ocurrido y que había motivado la actitud de los tahoneros.

Acientemente, como es sabido, quejándose las sociedades obreras en un documento que fué presentado al Ayuntamiento y en que se trataba del problema de las subsistencias, de que se expendiese el pan faltó de peso.

Inmediatamente la alcaidía adoptó energéticas medidas para que tal hecho no continuara ocurriendo y poco después fué cuando varios tahoneros elevaron el precio del artículo.

Enterado de este el señor Pobil por referencias particulares—pues los panaderos no le habían prevenido del alza—susodicha—llamó al presidente del gremio y le indicó la necesidad de que volviera a expendirse el pan a 45 céntimo hasta tanto las autoridades, debidamente avisadas, pudieran abordar el problema.

De ahí la reunión de los panaderos y los acuerdos adoptados.

A continuación habló el señor Gadea, por la minoría conservadora, proponiendo la formación de la comabida y tradicional comición que gestionara el arreglo con los tahoneros.

Luego el señor Sanchez Sampelayo, que hacía ya varios meses que no acudía a las sesiones, usó largamente de la palabra para tratar de demostrar, poca fortuna por cierto, que no era posible vender el pan a menos de 50 céntimos kilogramo.

Respondióle el alcalde dándole noticia de la visita que los panaderos le habían hecho comprometiéndose a fabricar 5.000 kilos diarios de pan a 40 céntimos.

Con una sencilla operación aritmética le habían demostrado además que podían obtener así una ganancia de 10 pesetas por saca de harina.

Ultimamente hizo uso de la palabra el concejal señor Guardiola Ortiz manifestando ante todo el respeto que merece la industria en cualquier caso de sus manifestaciones, pero sobre todo ello se imponía la justa defensa del vecindario en general y de las clases humildes en particular.

Propuso que una comisión del Mu-

nicipio recabara del gobernador facultades extraordinarias para abordar el problema.

Que el Ayuntamiento se constituyera en sesión permanente.

Que la promesa de los panaderos de ceder los hornos y utensilios a las autoridades, fuese formalizada por medio de acta notarial.

Y que una vez que el Gobierno ha logrado de la compañía de M. Z. A. la rebaja del 25 por 100 en el transporte de cereales preear no solo que el pan se venda a 45 céntimos, sino más barato.

Así se acordó y enseguida la comisión nombrada visitó al señor gobernador del que se obtuvo toda clase de facilidades.

A la hora de cerrar esta carta me dicen que los panaderos muestran serprecios a continuar vendiendo el pan a 49 céntimos como antes.—21 Marzo 1916.

Fabricación de aeroplanos

La Sociedad española de construcción aeronáutica, que ha establecido en Santander su fábrica, terminada toda la instalación de los talleres en los almacenes de la calle de Castilla y entregado ya por el contratista el pabellón del aeródromo de la Albericia, donde los aparatos han de ser montados para su prueba y desarmados luego para enviarlos a su destino, dió comienzo a la fabricación de los aparatos contratados con esta Sociedad por el Gobierno español.

El modelo que se construirá está ya en el hangar de la Albericia, donde ayer tuvimos el gusto de verle y admirarle.

Es un biplano Morane-Saulnier, uno de los modelos elegidos por el ejército francés para la actual campaña, por las grandes ventajas que sobre los demás tiene.

Lleva este biplano motor Hispano-Suiza, construido en Barcelona, con 150 caballos de fuerza, que da 1.500 revoluciones.

Son tres los depósitos de gasolina para 135 litros y tan admirablemente combinados, que el pilote por un tubo de cristal colocado delante del parabrisas, puede perfectamente saber la cantidad exacta de esencia que le queda en el depósito superior y conocer, por lo tanto, el momento en que debe aterrizar, para cargar nuevamente los depósitos.

El tiempo del vuelo es de dos horas tres cuartos a tres horas, con una velocidad de 165 kilómetros por hora.

A la velocidad que es grande, en este modelo la ventaja de una casi completa estabilidad y una extraordinaria rapidez en la elevación.

Es el modelo de los llamados de caza, porque se dedican exclusivamente a impedir el paso de los aviones enemigos, con los que pueden entablar combate e derribarlos fácilmente, valiéndose de una ametralladora que va colocada en el plano superior, sobre el lugar que ocupa el pilote y que fácilmente maneja el pasajero.

El biplano Morane-Saulnier aparece imposible que pueda soportar todo el peso que ha de llevar: ametralladora, pilote, pasajero y cargas de municiones, gasolina, agua y aceite, pero pronto se observa, al examinarle de cerca, que su construcción es sólida, resistente y tan perfectamente acabada, que da una impresión de seguridad grande.

Este es el tipo de los biplanos que el Gobierno español ha encargado a la Sociedad de Construcciones aeronáuticas.

A excepción de ligeras piezas que vendrán de fuera, todo lo demás se construirá en los talleres de la calle de Castilla, bajo la dirección del señor Acedo y de los obreros que estuvieron practicando en París.

En piezas se llevará cada aparato, una vez terminado, a la Albericia, y de montarlo y ponerlo en punto para los vuelos de prueba, está encargado don Enrique Bolado, con otros obreros que estarán a sus órdenes.

Cuando se haya terminado la construcción del primer aparato, se fijará de una manera precisa el tiempo que sa invertirá en cada uno de ellos y podrá saberse cuantos podrán ser construidos al mes.

La Sociedad construye también en París otro modelo de biplano de dos motores, para soportar 1.000 kilos de carga útil.

Estos aparatos se destinan al bombardeo y son mucho más pesados en velocidad, pero también de una gran estabilidad.

No está fijada todavía la fecha en que se recibirá este modelo, esperando que será pronto.

El avance que con esta fábrica dará la aviación en España ha de ser importantísimo.

No ha de tardarse mucho en que en la amplia nave central del Hangar de la Albericia, se vean seis o siete biplanos, completamente terminados y funcionando con toda actividad la oficina y los talleres instalados a izquierda y derecha del pabellón.

Y también podrán verse estos aparatos probándose en el aeródromo de que dispone la Sociedad, en la Albericia y que mide 900 metros de largo por 110 de ancho.

Ed. «El Cantábrico» de Santander.

Todo lo relativo a la colaboración política y literaria de EL LIBERAL es de la exclusiva competencia de su director.

EL LIBERAL solo publicará los trabajos de colaboración que su director solicite.

No se devuelven los originales que se remitan si no se mantiene correspondencia acordada de ellas.

Nuevo remedio contra la avariosis

El sabio polaco Juan Danysz, del Instituto Pasteur, acaba de inventar un nuevo remedio para el tratamiento de la avariosis.

Acercos de este asunto dice un periódico de París:

«Monsieur Lavesan ha examinado un trabajo de MM. Dalimier y Levy-Fraenkel relativo al empleo del «sargol» en el tratamiento de la avariosis. El «sargol» es un compuesto a base de arsénico, antimonio y plata, preparado por M. Danysz, del Instituto Pasteur, que lo designa con el nombre de «102». Este producto es diez veces más activo que el 606 y no presenta ninguno de los inconvenientes de este último. Además su actividad se ejerce contra las manifestaciones más tardías de la avariosis. Dalimier y Levy-Fraenkel citan la curación por este nuevo remedio de una afección y de una mielitis de origen sífilítico muy lejano.»

Pinatar

Una protesta

El domingo último llegó a nosotros una numerosa comisión compuesta de obreros pescadores y patronos de pesca de la inmediata villa de San Javier y de esta, con el fin de que nos hagamos cargo y difundamos en este periódico el beneficio que reporta en nuestra comarca la pesca llamada mamporra, en atención a que los obreros mineros de Sierra de Cartagena y La Unión al formular sus conclusiones pedían entre otros particulares la supresión de la repetida pesquera según habían leído en EL LIBERAL del 11 del actual, de cuya petición pretestaban enérgicamente.

Ante lo inverosímil del caso hubimos de objetar a los señores de la comisión, confiamos desde luego en las ilustradas autoridades de Murcia tanto las provinciales como las locales y demás señores que componen las juntas de pescas, que tal supresión no se llevaría a efecto fundando esta creencia en que la pesca de la mamporra no perjudica absolutamente a nadie, extendiéndose sus beneficios a innumerables familias demostrándole de la manera siguiente:

En los meses de Enero y Febrero último las 25 mamporras que existen en este distrito marítimo han recaudado cada un mes la suma de 25.000 pesetas aproximadamente, las que han ingresado, o mejor dicho, repartido entre la localidad, San Javier, Pacheco, Pilar de la Horadada, Mirador y no pocas de la huerta de Murcia y Orihuela.

Basta estar en el sitio llamado el Moján a las horas de traer los barcos de la mamporra el pescado cogido en la noche anterior y aquella madrugada para darse idea exacta de esta pesquera y el bien que reporta.

Pasan de novecientas personas las que todos los días de pesquera se congregan en el indicado sitio; formando agrupaciones para fiscalizar y después pujar los mejores ranchos del sabroso salmonete y calamar los unos; acaparadores en grande y pequeña escala para su exportación a las poblaciones y pueblos del interior otros; y los más, esa clase menesterosa, el pobre obrero, que debido a la desbastadora y pertinaz se-

quía de nuestros campos se halla en la actualidad falte de trabajo y recursos, concurra a la playa segura de que no ha de faltarle el sustento de su numerosa y necesitada familia, bien empleándose en el lavado del pescado o en el embase en cajas de madera; faena esta última, que le está encomendada a las mujeres, que gracias a un distinguido señor cuyo nombre nos está vedado publicarlo, de «qués del jornal que también ellas ganan se traen para sus casas abundantes cantidades del fresco pescado.

Pinatar no cuenta con más recursos que las Salinas, la tierra y el mar; las primeras paralizadas, debido a las gravísimas circunstancias actuales y aun así, tienen en ellas ocupados un centenar de obreros; la segunda perdidas sus cosechas por la sequía y si el que produce es el mar debido a las pesqueras de la manporra, éstas se coartan, restringen o se prohíben entonces puede decirse que la miseria y el hambre se apoderará de nosotros, y ante tan terrible coloso, forzoso es protestar de esa petición locuina, que nada tiene de afinidad con las huelgas mineras.—27 Marzo.

Sección financiera

(Por telégrafo)

COTIZACIÓN

Madrid 31.—A las 9 n.

Interior.....	74.59
Fin.....	00.09
Próximos.....	74.50
Amortizable.....	86.15
Banco.....	460.00
Editorial España, fundador.....	600.00
Editorial España, ordinarios.....	600.00
Banco de Cartagena.....	600.00
Tabacos.....	600.00

CAMBIOS

Francos.....	83.50
Libras.....	24.66

DIARIO DE MURCIA

LA HORA SANTA

Ayer mañana la devoción de la Hora Santa en sufragio del alma de don Francisco Pérez Guillén.

Asistió su enlutada familia, acompañada de muchas señoras y señoritas amigas, asistió todo el personal de las Escuelas Normales y también asistieron muchos maestros, alumnos y niños; dedicando fervorosamente el acto por el alma de aquel querido maestro.

También vimos muchos amigos particulares y políticos del señor Pérez Guillén.

La Hora Santa se reduce a celebrar durante ella el mayor número de misas que sea posible. Ayer en la primera media hora se celebraron cinco, y en la segunda otras cinco. Todas aplicadas con el mismo fin y oídas con el mismo objeto: con el de que le sirvan de ayuda al finado por quien se decía para conseguir la bienaventuranza de la presencia de Dios, si es que no la ha conseguido aún, que yo creo que sí.

Diez sacerdotes, celebrando a un tiempo el santo sacrificio, ofreciendo a Dios Padre el cuerpo, la sangre y la Divinidad de su Hijo Jesús por un alma buena; uniéndose a los sacerdotes una viuda desolada y unas hijas inensolables y pidiéndoselo con lágrimas en los ojos a un hermoso Crucifijo que había en el altar, tiene que ser una práctica religiosa, que llegue al cielo y dé al alma que no necesita sufragios para entrar en la gloria, mas intensidad de eterna ventura.

Por todos los que asistimos ayer a la Hora Santa ofrecida por don Francisco Pérez Guillén, se recordaban sus virtudes, sus méritos, su modestia y se pensaba, sin dudarlo, que Dios le habrá concedido el premio de los buenos; pero también se pensaba en la soledad del sepulcro, en el ovido en que caen los muertos, en la misericordiosa justicia de Dios y en el fin último de las criaturas, y así, con el corazón compungido el sentimiento se definía en una plegaria a Dios por el alma de aquel buen amigo.

No es la Hora Santa una devoción cualquiera; es una hora de recogimiento en el silencio del templo, para dedicarlo a rogar por un amigo, pensando en él, evocando sus recuerdos y encomendándolo a la misericordia de Dios.

Que la Hora Santa de ayer, en San Pedro, haya servido de sufragio para el finado y de consuelo para su dolorida familia, es un piadoso deseo, diciéndolo con la Iglesia: «Requiescat in pace...»

J. M. Torral.

La cuestión obrera

Una plañón

El secretario del Sindicato obrero de San José señor Vazquez Cano, a quien los obreros han pedido su opinión sobre el conflicto planteado entre trabajadores y patronos, nos refiere unas cuartillas que por su extensión no publicamos y porque creemos que es suficiente dar a conocer la fórmula de solución que a su entender ofrece el señor Cano y que es como sigue:

La solución más aceptable y equitativa pudiera ser esta a mi entender:

En Murcia, la mayoría de los obreros están sometidos a una nueva forma de trabajo y al jornal diario, jornal que es el mismo en todos los meses del año; deduciéndose de todo esto, que el obrero, pudiendo dedicar en algunos meses mayor número de horas al trabajo y sacar un jornal más crecido, sale del taller o del tajo con algunas horas de luz; y no será extraño, que el aburrimiento y la holganza les lleve a la taberna donde el vicio se encarga de extragar su cuerpo y de escurrir su bolsillo.

Estableciendo el trabajo por horas, el obrero tendría durante nueve meses y en la debida proporción, un jornal más crecido que en los tres meses restantes.

Veámoslo.

La jornada actual es de nueve horas. El jornal medio de un oficial es el de 2'50 y el de un aprendiz aventajado, de 1'50.

Rigiéndonos por horas, tendríamos que:

En Enero, Noviembre y Diciembre, con la jornada de nueve horas, ganarían los oficiales, 2'50 pesetas y los aprendices aventajados, 1'50.

En Febrero, Septiembre y Octubre, con jornada de diez horas, ganarían:

Los oficiales, 2'78 pesetas, y los aprendices aventajados, 1'67.

En Marzo, Abril y Mayo, con jornada de once horas, ganarían:

Los oficiales, 3'06, y los aprendices aventajados, 1'84.

En Junio, Julio y Agosto, con jornada de doce horas, ganarían:

Los oficiales, 3'34, y los aprendices aventajados, 2'01.

Añadamos a cada una de las horas extraordinarias que excedan de nueve horas, el 5 por 100, y tendríamos un jornal de 2'90, 3'22 y 3'70, para los primeros, y de 1'74, 2'09 y 2'24, para los segundos.

De esta manera, todos podrán salir beneficiados, obreros y patronos; los unos, con su trabajo; los otros, aumentando la producción y la industria.

Y, si esta fórmula, no pudiese ser aceptada, yo me atrevo a proponer a los patronos, que mientras duren las presentes circunstancias, y nuestras autoridades consiguieran normalizar el precio de las subsistencias, hagan un supremo esfuerzo, y aumenten en un real, los jornales de los obreros.

Si obreros y patronos, se avienen a aceptar cualquiera de estas fórmulas, inspiradas en la más estricta justicia, nos cabrá la inmensa satisfacción, de haber llevado al asunto, nuestro honrado y modesto saber y entender.

Nosotros por nuestra parte aunque estemos conformes con algunos extremos del opinante, disintimos en un todo de la fórmula en general del trabajo por horas, fundándonos en razones que en otro lugar expondremos, en favor de la clase trabajadora y aun de los mismos patronos.

Tokio

Por telegrama

Embaixada.—Nuestro ministro La república de China

Madrid 31.—A las 2 t.

Ha dimitido el ministro de la Guerra general Aoka sustituyéndolo el general Ohama.

Escriben de Pekin y Sanghay manifestando que es inminente la dimisión del presidente de la República Li.

Probablemente le sustituirá el vicepresidente Li-yan-hung.

LOS MERCADOS

SUBSISTENCIAS

Estado de cotización al por mayor y detallado de las siguientes especies:

Trigo, 47 pesetas 100 kilos. Harina, 51. Patatas, 16. Alubias, 70. Ganado vacuno, 30. Maza ternera, 175. Idem cabro, 169.

Algodón, 240 pesetas kilo. Vaca, 2'50. Cordero, 2'85. Cebolla, 1'25.

MATADERO

Se sacrificaron en el Matadero el día 31 de Marzo, las siguientes reses: Vacas, 0; terneras, 0; corderos, 5; ca-

ritos, 23; cerdos, 0.—Total de reses sacrificadas, 28.—Total de peso, 109'25 kilos.

ALMUDI

El precio de los granos en el Almuñi, es el siguiente:

Trigo, los 100 kilos, 43 pesetas. Panizo, 30. Cebada, 25. Avena, 23. Habas, 30. Granos, 10. Granza, 15.

LONJA

Los precios a que se han cotizado las hortalizas en la Lonja, el día 31 de Marzo, son los siguientes:

Patatas, 8'75 pesetas los 50 kilos. Patatas nuevas, 60. Nabicoles, 1'25. Alcachofas, 16 y 17. Habas, 7 y 8. Guisantes, 11 y 13. Boniatos, 6. Ajos tiernos, docena, 0'15 y 0'20. Cebolla, 0'17 y 0'20. Lechugas, 0'25. Calabacitas, 1'40. Coñiflores, 1'50.

PESCADERIA

En la Pescadería se vendió el pescado el día 31 de Marzo, a los siguientes precios:

Pescada, han entrado, 109 kilos; a 2 pesetas el kilo.

Sardinas, 50 idem; a 1 idem. Chirre, 50 idem; a 0'60 idem. Total de pescado entrado, 200 kilos.

Ultima hora de la tarde

Por telegrama

Consejo de ministros (Recibido con retraso)

Madrid 31.—A las 5'30 t.

Esta tarde en el Consejo de ministros se trató de las peticiones de la comisión de Valencia.

La huelga de Alicante

Alba conferenció con el gobernador de Alicante.

Le indicó la conveniencia de que marche a Alcoy a encargarse de aquella alcaldía para procurar la solución de la huelga de la industria textil.

El alcalde es fabricante y por delicadeza ha rogado al gobernador que mientras dure la huelga le releve del cargo.

Otra huelga

Prepararemos solucionar también, la huelga de la sociedad española de cristalería de Arijia (Logroño).

El pleito de León

Continuamos procurando solucionar el pleito electoral de León.

He recibido afectuosos telegramas de Merino.

El carbón

Por el ministerio de Fomento se ha ordenado que en el plazo de ocho días todas las minas de carbón de España envíen a la Dirección de Comercio notas de los precios actuales de las diferentes clases de carbón, detallando el precio que tenían en 1914 y causa que ha motivado su elevación.

A cobrar

El Delegado de Hacienda de esta provincia ha señalado los siguientes días, para que cobren sus haberes las clases pasivas:

Día 1.º de Abril de diez a doce. Retirados de Guerra y Marina y Jubilados.

Día 3 de id. Montepío militar y civil.

Día 4 de id. Cruces pensionadas, Remuneratorias y supervivencias.

Días 5 y 6 de id. Todas las clases que no lo hayan verificado en los días señalados anteriormente.

El general Jordana

Por telegrama

Audiencia con el rey

Madrid 31.—A las 9 n.

El rey recibió en audiencia al general Jordana, quien le informó de cuanto de notable ocurre en nuestra zona de influencia en Marruecos.

Don Alfonso le invitó a almorzar.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL

Día 1.º de Abril.—Sábado.—San Venancio.—San Teodoro.

Indulgencia/Picnaria.—Ayuno.

La Misa y Oficio divino De eo simple y color morado.

MES DE ABRIL

Abril consta de 30 días.

Este mes está consagrado a los Dolores y Soledad de María.

El toque de Alba, a las cuatro y media de la mañana.

El toque de Oraciones, a las siete de la tarde.

En San Nicolás.—Los viernes al toque de oraciones con sermón y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En San Pedro.—Al toque de oraciones con sermón los viernes y los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En Santa Eulalia.—Al toque de oraciones; los domingos a las tres y media de la tarde con sermón.

En San Bartolomé Santa María.—Al toque de oraciones. Los viernes, sermón. Los domingos a las tres y media con sermón.

En San Nicolás, San Lorenzo, San Pedro y Santa Catalina, el Santo Via-Crucis se hará los viernes a las tres de la tarde.

La cuestión de las subsistencias

Por telegrama

Sesión del Ayuntamiento.—Presupuesto extraordinario

Madrid 31.—A las 9 n.

Hoy se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para tratar de la situación originada por la carestía de las subsistencias.

Después de una amplia discusión, se aprobó una moción del alcalde señor Ruiz Giménez para formar un presupuesto extraordinario de dos millones de pesetas con objeto de atenuar dicha carestía, especialmente en cuanto se refiere al pan y a la carne.

Votaron en pró de la moción, 25 concejales, y en contra, 5 entre socialistas y de la defensa social.

LA POLITICA PROVINCIAL

(DE LA EDICIÓN DE AYER)

Fórmula de arreglo.—Modificación de candidaturas

En vista del interés que ha despertado la fórmula de arreglo que había de solucionar la actitud del señor Payá respecto del encañillado oficial, hemos procurado hablar con el gobernador civil señor Baamonde, quien ha regresado esta mañana de Madrid.

Muy amablemente, el señor Gobernador nos ha manifestado cuanto hay en este asunto de definitiva, que es lo siguiente:

La candidatura de Cartagena, se modifica, según hemos dicho en otro lugar, saliendo Cánovas Cervantes de ella y sustituyéndole el señor Martínez Muñoz.

Por la circunscripción de Murcia, queda ultimada la candidatura en esta forma: liberales, don José Más de Bójar y el duque de Pastrana. Conservador, don Angel Guirao.

Por Yecla y Cieza, Codorniu y Pidal, respectivamente, retirándose de la lucha el señor Payá.

El señor Danio ocupará un puesto en la candidatura de senadores.

Esta ha sido, pues la fórmula convenida entre el Gobierno y el señor Payá.

Por Lorca, hasta hoy, el candidato oficial es el señor Mazón. Pero hay que tener en cuenta que el señor Mazón ha sido llamado por el Gobierno.

Segun se nos dice, el señor Danio, no está conforme con salir de la candidatura de diputado, por no optar el puesto en el Senado.

Esta tarde sale para Madrid el señor Danio. También le acompaña el señor Mazón.

El señor gobernador nos ha manifestado sin embargo, que la candidatura por Murcia es como más arriba decimos decidida y oficialmente.

EL LIBERAL admite es-

que las para la primera pla-

na hasta momentos antes de

de cerrar sus ediciones.

La fiesta del sainete

Telegrama de Lorca

Don Emilio Díez de Revenga, presidente del Casino ha recibido el siguiente telegrama contestación al que dirigió al presidente del Club de la ciudad de Lorca:

Recibido expresivo telefonema comunicándome agradecimiento esa Sociedad. Hubiéramos querido demostrar con mayores pruebas nuestro afecto a esos distinguidos y aristocráticos artistas que han venido a abrir una página imborrable de arte, belleza y cariño en la historia de nuestro pueblo.—Presidente Club, Mariano Artés.

TRIBUNALES Y JUZGADOS

AUDIENCIA

Señalamientos para el día 1.º de Abril en esta Audiencia:

Sección primera. Orales.—Una causa del juzgado de Cartagena, por contra la salud pública, contra Bernabé Pérez.

Defensor, señor Mauricio (don J.); procurador, señor González Sanz.

Otra del juzgado de la Catedral, por lesiones, contra José Zamora y otro.

Defensor, señor Llanos; procurador, señor González Sáiz.

En la sección segunda no hay señalamientos hasta el día 3.

REGISTRO CIVIL

En los juzgados de esta capital se han hecho las siguientes inscripciones:

Juzgado de San Juan.—Defunciones:

José Belandó Pex, 5 años; José López Rodríguez, 78; Francisco López López, 7 meses; Rosario Minguez Alarcón, 6 años.

Nacimientos, 8. Matrimonios, 0.

Juzgado de la Catedral.—Defunciones: Matías Vila Gil, 11 días; Carmen Martínez López, 36 años.

Nacimientos, 7. Matrimonios, 1.

Amós Salvador

Por telegrama

Su fiesta onomástica

Madrid 31.—A las 9 n.

Hoy ha celebrado su fiesta onomástica, el ministro de Fomento don Amós Salvador.

Con este motivo ha recibido numerosas felicitaciones.

Obsequió a los periodistas que hacen información en el ministerio y al personal del mismo, con un lunch.

Por las víctimas de La Unión

Pts. Cts.

Suma anterior. 557 11

D. José Mellado Pina (Callosa del Segura). 1

Empleados de la Estación del Fecarri: D. Enrique Rodríguez. 1

José Gómez. 15

Francisco Barreda. 10

Cristóbal Balibrea. 10

Juan del Toro. 50

D.ª Teresa Carrasco. 50

Manuela Camoll. 50

D. Antonio Soto. 25

Francisco López. 50

José Carrasco. 70

Jesús Salinas. 10

Francisco Carrasco. 10

Francisco Sola. 25

Manuel González. 25

El Conde. 30

Jesús García. 10

Manuel Salinas. 10

Manuel Ortiz. 10

Jesús Hurtado. 10

Francisco Carrillo. 10

Un anarquista. 10

D. Antonio Codina. 10

Santiago Blanco. 25

Verdú. 10

D. Ramón Sola. 25

José Amorós. 25

Pulimentadoras de la fábrica de Delgado. 2 45

Suma total. 567 41

Castellón

Por telegrama

Nieves, Frio Viento

Madrid 31.—A las 11 n.

En el alto Maestrazgo ha nevado fuertemente.

Se siente en Castellón un frío intenso y cae abundante lluvia. La temperatura es impropia de esta época.

Serán padrinos don Antonio Baleriola y su distinguida esposa.

— Expediente —

El jueves en las primeras horas de la noche ocurrió un incidente entre un guardia de Seguridad y dos empleados del tranvía, en la línea de Murcia a Espinardo.

Entre uno y otros se cruzaron palabras mayores y vinieron a las manos.

El capitán de la guardia de Seguridad, señor Prada, ha ordenado formar expediente al guardia para que en él declaren todos y proceder entonces con estricta justicia.

— Angel al cielo —

A los tres meses de edad, y cuando era el encanto de sus padres, ha subido al cielo el niño Gines López, hijo de nuestro querido amigo el fiel pesador de esta Parca, don Antonio López Jorro.

Reciban los padres y demás familia del fallecido nuestro más sentido pésame.

— Siempre infensivo —

Para curar las enfermedades crónicas se impone el uso de medicamentos que han de usarse mucho tiempo seguido y han de llenar dos indicaciones. Ser inofensivos y curar. Esto pasa con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, pues cura las enfermedades del estómago e intestinos y no perjudica aunque se use años seguidos.

Ferrol

Por telegrama

El vapor «Oceanía»

Madrid 31.—A las 9 n.

Procedente de Cádiz ha llegado el gran vapor «Oceanía», que desplaza 15.000 toneladas.

El barco lo ha comprado a Inglaterra la compañía trasatlántica, variándole el nombre por Alfonso XIII, con el fin de sustituir el mismo buque que se perdió en Santander.

El barco ha entrado en dique para limpiar el casco.

Se admiten anuncios y suscripciones para EL LIBERAL en la librería de San Martín, Puerta del Sol, Madrid.

El derecho a la inmortalidad

Antes del «por qué» de mi inteligencia, me interesa el «para qué» de mi corazón. La vida, que es anterior a la conciencia, es un galopar, un continuo correr.

El interfecto se esfuerza en aclararnos el pasado: pero nada puede esclarecernos el porvenir. Sin embargo, es el futuro la trágica interrogante abierta en todas las almas.

Este pobre escudero de la razón, linterna en mano, aspira a justificar nuestros pasos, como si no quedasen justificados por sí mismos, por la huella que dejaron. Lejos mi camino de obedecer a normas racionales, este arbitrario camino se agencia y crea una regla de actividad.

Las leyes del obrar dependen del «para qué», y nuestro «para qué» es tan sólo el hambre de vivir. De suerte que la razón (en punto al régimen de la persona, o sea al orden moral) es ya esclava de la vida, del anhelo de inmortalidad. Cuando la inteligencia se proyecta fuera para juzgar las cosas exteriores, y pretende simplemente conocer, no la Verdad, sino las verdades, entonces se desvía del problema trágico, esencial, y se nos hace indiferente.

De ahí la frialdad de la ciencia en el sentido moderno y positivo del estudio de las causas, más o menos próximas, nunca últimas; renunciando a sorprender la substancia, el ser en su universalidad, senda por la cual—dando un rodeo—podríamos saber algo de nuestro destino. Pero estableciendo su divorcio entre el yo y las cosas, se destierra implícitamente la Verdad, pues siendo ella una, en esta vía de paralelas constantes no se logra jamás la unidad apetecida. Unas veces se inquite el apoyo en el objeto; otras, en el pensamiento; entre los dos términos, supuestos no hay sino el vacío.

¿Quién nos garantiza la efectividad de esta relación? ¿Qué es el algo superior a mí y las cosas que liga ambos en una síntesis suprema? La verdad—se dice—es el acuerdo del pensamiento con el objeto. Pero el acuerdo supone ya un criterio previo del encargo, una noción anterior, en la cual van a acordarse los dos elementos. ¿Quién me la proporciona e impone? ¿La experiencia? ¿Yo?...

Cada vez volvemos más desesperanzados a nosotros mismos, nuestro más seguro dominio, y aun dentro de nosotros, a las palpaciones íntimas, tras de un guía: de la acción que surge de las entrañas de la misma vida.

Y ya en otro plano, en la esfera del obrar, se preguntará qué cosas sean el bien y el mal.

Según este «sentir», buena será la conducta cuando responda a nuestra ansia central de vivir eternamente; malas, aquellas obras que no den derecho a la inmortalidad.

No debemos plantearnos el problema del «más allá»: el único posible para los hombres es el derecho a ser inmortal.

Y en busca de la efectividad de este derecho, por medio de los impulsos íntimos de la vida, y no en la

captura de lo absoluto por medio del intelecto, es a donde hemos de dirigir nuestros esfuerzos. Hay que pasar por el serazón para ganar la gloria. En realidad, nuestros pasos, cuando caminamos con el alma, nos conducen, sin pensarlo, a los actos heroicos, y ellos van creando el único bien positivo: el derecho a la inmortalidad.

Victoriano García Martí

Barcelona

Por telegrama

Regreso del gobernador.—El depósito franco.—El problema de las subsistencias.

Madrid 31.—A las 9 n.

Ha regresado de Barcelona el gobernador Suárez Inclán, recibiendo los numerosos amigos políticos y particulares.

Viene casi afónico, a consecuencia de un catarro.

No obstante, se encargó inmediatamente del gobierno.

Ha manifestado que en Madrid se ha ocupado de multitud de asuntos que interesan a Barcelona, tratando principalmente con Romanones, Alba y Villanueva del decreto de concesión del depósito comercial.

Todos coincidieron en que no hay inconveniente en modificar o ampliar el artículo segundo del decreto en sentido de que la entidad concesionaria lo sea en los términos que demandaba la instancia suscrita por el ex alcalde señor Collaso, y ratificada por el Ayuntamiento, entidades económicas y la junta del puerto.

No habrá pues dificultades para la ampliación del decreto, puesto que el Gobierno está dispuesto a interpretar

LA GUERRA

FOR TELÉGRAFO

LONDRES

Parte oficial inglés

Madrid 31.—A las 2 t.

El Gobierno renuncia a aplicar el artículo 19 de la declaración, según el cual los barcos en ruta para puertos bloqueados, tomen carga o descarguen, podrán ser decomisados por contravenir al bloqueo.

El día 30 transcurrió con tranquilidad en todo el frente.

El enemigo hizo estallar una pequeña mina al Este de Bathume sin causar daños.

Al Sur de Saint Ely consolidamos todo el terreno conquistado.

PARIS

Parte oficial francés

En los Vosgos dispersamos al enemigo que intentaba acercarse a nuestras trincheras al Norte de Wissenbach.

Durante el día nuestra aviación se ha mostrado activísima en Champagne y en la región de Doutrien.

Un piloto nuestro ha derribado un aparato Fokke, que cayó incendiado en las líneas enemigas.

En la región de Verdun derribamos cinco aviones alemanes en las inmediaciones de sus líneas.

Numerosos proyectiles alcanzaron a nuestros aviones, pero todos los pilotos han vuelto indemnes.

En el ejército de Oriente los alemanes huyen a lo largo de la frontera griega perseguidos por una fracción de caballería francesa.

Despliega gran actividad su artillería.

PARIS

Victimas del "Sussex".—¿Grandes y su esposa?

Madrid 31.—A las 9 n.

Le Petit Parisien dice que el embajador de España recibe la noticia de que a bordo de un buque hospital que ha recogido víctimas del "Sussex", se encuentran un hombre y una mujer cuya identificación es desconocida, no pudiendo saber si se trata del maestro Granados y de su esposa.

El ministro de Hacienda de Baviera, ha declarado que es necesario que no se produzcan nunca más ingerencias de ninguna clase en los asuntos particulares de los estados confederados, especialmente respecto a los impuestos y nuevas tasas postales.

Ha hecho que todos los ministros de Hacienda de dichos estados expresen los mismos deseos.

Nota de Bulgaria a Atenas

El ministro de Bulgaria en Atenas ha entregado una nota de su gobierno al presidente del Consejo diciéndole que se han dado a las autoridades militares las órdenes más rigurosas para que no se renueven los incidentes en la frontera.

Aviones detenidos

Aviones alemanes que se dirigen a la isla de Cerphano, en donde lanzaron bombas matando a dos personas.

El general Mahon

El general Mahon, jefe de las tropas inglesas, ha sido llamado a Atenas por el rey.

La multitud lo aclamó.

El general Mackense

El mariscal Mackense, se ha trasladado desde Constantinopla a Sofía donde celebró larga conferencia con el de la Guerra búlgaro, asistiendo la mayor parte de los generales alemanes y búlgaros que se encuentran en Sofía.

Alemania en un acuerdo con los países balcánicos

Como siempre que se habla de oriente vuelven a esparcirse rumores poco verosímiles; se dice que entre los alemanes y los países balcánicos no reina perfecto acuerdo.

Los alemanes, descontentos por la caída de Ezerum, acusan a los turcos de inactividad en todos los frentes, mientras estos acusan a los alemanes de flojedad en la defensa de la fortaleza.

Señala que Malkensen ha manifestado que Alemania podrá tener necesidad de Bulgaria para estimular a Turquía en el caso de que esta se muestre refractaria.

Por otra parte Enver Pachá ha asegurado que debe estrecharse las relaciones con Bulgaria para emanciparse de la tutela alemana.

Bulgaria y Austria

Se añade que las relaciones entre Bulgaria y Austria son todavía menos cordiales a causa de la limitación de fronteras por el oeste.

Las víctimas del bombardeo de Balcánica

Las últimas noticias sobre el bombardeo de Balcánica por los aviones alemanes, dicen que las víctimas son

treinta muertes y cuarenta heridos.

El proceso sobre fraudes de inútiles para el servicio militar

El proceso con motivo de los fraudes para considerar inútiles para el servicio militar a individuos acogidos en el hospital de Laborz ha continuado hoy.

La sesión se emplea en el interrogatorio de 47 acusados; en la lectura del proceso y en el informe del juez.

El único incidente ha sido que el procesado doctor Laborde se negó a asistir al acto alegando enfermedad, pero el comisario del Gobierno exigió su presencia, pues la causa de la indisposición es el haberse negado Laborde a tomar alimentos durante ocho días.

Los médicos han declarado que se halla en estado de comparecer.

En su consecuencia Laborde se sentó en el banquillo.

Su aspecto es macilento y su semblante está desmejorado.

Gran gentío presencia las sesiones.

LONDRES

Asquith a Roma

Ha marchado a Roma Asquith, con objeto de asistir a una importante conferencia que se celebrará allí.

La correspondencia del "Sussex"

El director de Correos ha anunciado en la Cámara de los Comunes que la mitad de la correspondencia que llevaba el vapor "Sussex" para Egipto, la India y Australia, que sumaba mil sacas, se ha perdido.

La fabricación de municiones.— Los constructores de buques

Acompañado de los altos funcionarios del Ministerio, marchará en breve el ministro de municiones Henderson a Clyde.

De acuerdo con la sociedad general de mecánicos y el comité de obreros, tratará de buscar una fórmula para solucionar las dificultades actuales.

El comité de la federación de mecánicos constructores de buques, se ha reunido aprobando una orden del día, donde se excita a los obreros de Clyde a reanudar sin tardanza los trabajos y someter sus quejas a las sociedades respectivas.

PARIS

Los socialistas ingleses

Madrid 31.—A las 11 n.

El grupo parlamentario de laboristas ingleses se reunió ayer asistiendo el ministro belga Vandervelde y Huymanus, presidente y secretario del comité socialista internacional, que había decidido ya que en cada nación los socialistas deban esforzarse en buscar condiciones para hacer una paz duradera e impedir la reproducción de la guerra.

Vandervelde y el secretario fueron a Londres a conocer las ideas dominantes entre los obreros ingleses.

Después de las discusiones sostenidas se han dado cuenta de la imposibilidad de que actualmente teman en consideración los socialistas ingleses condiciones para la guerra.

Los éxitos de los rusos

Preocupada la atención por los sucesos de Verdun no se da ningún relieve a los hechos de armas en que intervienen los rusos y de los éxitos conseguidos, que tienen gran importancia.

El carácter general de la lucha indica que los rusos, anticipándose algunas semanas a los planes de los alemanes en la mortal lucha en el frente de Verdun, han retrasado la ejecución de los planes alemanes contra Rusia, incluyendo el ataque naval contra las costas rusas, para lo cual cierto número de barcos de guerra estaban concentrados en Libau y parecían esperar el momento de que se viera el golfo de Riga libre de hielo.

El plan alemán giraría alrededor de la ocupación de Riga, pero los rusos lo han advertido y se adelantan a asestar a los germanos golpes con los cuales amenazan los sectores más fuertes del enemigo.

Mientras continúan poseyendo toda la zona de Riga sin permitir a los alemanes escoger sitio para iniciar las operaciones.

La guerra según los franceses

Madrid 1.—A las 3 m.

E comunicado de las tres de la tarde dice lo siguiente:

En Argone hemos rechazado dos ataques con granadas dirigidas contra nuestras posiciones al norte de Avocourt y al oeste del Mosa.

El bombardeo de Malancourt ha redoblado por su violencia.

Durante la noche los alemanes han realizado una serie de ataques en masas, desombocando por tres lados a la vez contra el pueblo que formaba un saliente avanzado de nuestra línea y que defendió uno de nuestros batallones de vanguardia.

Después de lucha encarnizada que ha durado toda la noche y costado

considerables sacrificios al enemigo nuestras tropas han evacuado el pueblo en ruinas pero conservando las salidas al norte.

Los alemanes han intentado por tres veces quitarnos la defensa al este de Handramont, pero todas sus tentativas han sido rechazadas.

Nada nuevo en el resto del frente.

PETERSBURGO

La guerra contada por los rusos

El gran cuartel general transmite las siguientes noticias de la guerra.

En la región de Riga los alemanes ejecutaron fuegos de rafaga en la cabeza del puente.

En el sector de Jacobstadk el enemigo bombardeó violentamente los alrededores del pueblo.

Al sureste de Augustinof ha intentado realizar un ataque que ha sido rechazado.

Elementos enemigos que avanzaban por la región del río Oldveinitz fueron rechazados a la otra orilla del río.

En diversos puntos del bajo Dvinsk y lago de Naroz hubo fuego de cañón y fusil.

Nuestro fuego de fusilería alcanzó a un aeroplano enemigo que cayó en la región de Crenbowla.

Los aviadores, un capitán y un teniente quedaron detenidos.

En todo el frente continúa el deshielo.

En el frente del Cáucaso libraron combates en el frente del litoral, apresando diez oficiales y cuatrocientos askaris pertenecientes al regimiento turco que tomó parte en los combates de la península de Gallipoli.

Según declaración de los prisioneros este regimiento está mandado por oficialidad alemana.

En la región noroeste nuestras tropas después de desalojar al enemigo de sus posiciones ocuparon cuatro poblaciones.

LONDRES

Vapor hundido

El «Lloyd» anuncia el hundimiento del vapor de la compañía canadiense «Empress of Midean» de 12.224 toneladas.

La tripulación la recogió un buque inglés que la desembarcó en Holanda.

Este barco hace el número quince de los vapores torpedeados desde el comienzo de la semana por los submarinos alemanes.

EL LIBERAL es el periódico de mayor circulación de Levante.

Consejo de ministros

FOR TELÉGRAFO

A la entrada

Madrid 31.—A las 9 n.

A las seis de la tarde se reunió el Consejo de ministros en la Presidencia.

Romanones y Luque llegaron juntos. Manifestaron que venían de celebrar en el ministerio de Estado una extensa conferencia con el general Jordana, habiendo tratado en ella de todos los problemas políticos, económicos, y militares, que interesen a Marruecos. Añadieron que esta conferencia continuará mañana entre Luque y Jordana, y Romanones y el general.

Romanones añadió que Jordana retrasará algo el viaje.

Burell manifestó que llevaba una relación de obras del ministerio de Instrucción, con arreglo al decreto publicado hoy en la «Gaceta», por el cual pueden emprenderse dichas obras inmediatamente, puesto que todos los expedientes con ellas relacionados están terminados.

Solo falta para emprenderlas, contar con los arquitectos y personal técnico necesarios que hayan de dirigirlas.

Alba dijo que se proponía hablar en el Consejo de varios problemas sociales, incluso de la huelga de Alcoy y la propuesta que en su entrevista de hoy le han hecho los comisionados valencianos, exponiendo a sus compañeros las diferentes modalidades respecto al problema del trabajo en Valencia y las obras que pueden acometerse inmediatamente para conjurar los problemas de las subsistencias y la crisis del trabajo.

Los demás ministros nada dijeron.

A la salida

Madrid 1.—A las 3 m.

El Consejo terminó a las nueve y media.

Alba manifestó que con motivo de la moción formulada por la comisión regia de la exposición de Barcelona, sobre el reglamento y presupuesto del personal de la plantilla de la misma, se convino en que los ministros de Hacienda, Gracia y Justicia y Gobernación, pongan en práctica los acuerdos del Gobierno; y que el proyecto de reglamento pase a informe del Consejo de Estado.

El Consejo aprobó la plantilla propuesta por la comisaría.

Se aprobó la expropiación forzosa de las salinas próximas a los Caños de la Carraca, y también se aproba-

LA INYECCION YER

Cura en 36 horas la Hemorragia (Purgación) y toda clase de flujos antiguos o recientes Resultado infalible del 99 por 100 de los casos

PRECIO: FRASCO PTAS. 4

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

¡ESTOMAGO!

Los efectos curativos de los "COMPRIMIDOS ESCOBAR LOPEZ," se dejan sentir en todos los desarreglos del APARATO DIGESTIVO

(Fíjase en Farmacias y Centros de Especificos)

sobre su número y nacionalidad ningún dato seguro puede establecerse por el momento.

Es de esperar que la responsabilidad si existe sea aceptada por el causante del hundimiento.

Como es prematuro todo juicio solo conviene decir que el Gobierno procederá como deba proceder en cada caso.

Barcelona

FOR TELÉGRAFO

Destroz de un ciclón

Madrid 1.—A las 3 md.

Reina fortísimo levante que ha causado considerables destrozos en la arboleda.

El aspecto del mar es imponente.

San Sebastián

FOR TELÉGRAFO

La emigración clandestina

Madrid 1.—(3 m.)

Han sido detenidos por la policía 24 obreros españoles sin documentación legalizada que intentaban pasar la frontera en busca de trabajo.

Después de socorrerles han sido enviados a sus pueblos.

Málaga

FOR TELÉGRAFO

Las elecciones.—Plaza ruïnosa

Madrid 31.—A las 3 md.

Los republicanos han impuesto, como mandato imperativo y por deber de disciplina, a Gómez Chaix, para que tome parte en la candidatura en las elecciones de diputados.

Las últimas lluvias han ocasionado en la Plaza de Torres tan grandes daños que los arquitectos municipal y provincial han diataminado la imposibilidad, sin gran riesgo para las espectadores, celebrar fiestas en hacer las reparaciones necesarias.

Como la reparación exige gastos considerables y algún tiempo, es seguro se suspenderán las corridas esta temporada.

Ultima hora de la madrugada

FOR TELÉFONO

ROMA

Llegada de Asquith

Madrid 1.—A las 4 md.

Llegó a esta capital el ministro inglés Asquith.

La estación había sido profusamente engalanada.

Esperaban la llegada del ministro el gobierno italiano en pleno, autoridades y numerosas personalidades.

En las calles invadidas por multitud enorme, formaban las tropas.

Asquith en automóvil acompañado de Salandra se dirigió a la embajada inglesa ante cuyo edificio se desbordó el entusiasmo del pueblo que daba vivas a Inglaterra, Italia y la guerra.

Las incesantes aclamaciones le obligaron a salir dos veces al balcón de la embajada. El pueblo no cesaba de vitorear al ministro.

PARIS

Pésame por Granados

La Sociedad de autores franceses ha telegrafado a la de autores españoles dándole el pésame por la muerte de Granados, asesinado por los piratas alemanes.

El Dr. López Campello

Profesor y Secretario del Instituto Rubio de Madrid

Siene abierta su consulta de enfermedades del estómago, intestino e hígado, en Alicante, Calle de San Fernando, núm. 55. De 9 a 12 y de 3 a 5.

TRIUNFO DE LA CIENCIA

Cura la hernia (quebradura)

El reputado especialista D. Vicente Tortosa, mediante el nuevo y práctico Soporador Ideal flexible premiado recientemente en el último Congreso profesional, que puede cómodamente llevar la persona más delicada de ambos sexos, y no hace bulto ni tiene los defectos de que adolecen los vendajes franceses e ingleses siendo de aplicación personal y sin la pretensión de curar a grandes distancias, evita la credulidad de los ilusos e incautos a quienes es sabido siempre es de fatales consecuencias. Consultadme (herniados), soy bien conocido de la humanidad doliente. Tratada y cinco años de práctica y de reconocido éxito como certifica las eminencias médicas a innumerables enfermos curados que así lo atestiguan, son la mejor garantía de mi obra. MI CURA está al alcance de todos los bolsillos por ser la más positiva y de reconocida economía.

Consultas y residencia habitual Calle Puerta de Murcia, 27, 1.º

Nota.—Visita de curación en Murcia los días 15 y 16 todos los meses en el Hotel Reina Victoria (ant. Universal) del Puente.

LA RICOTINA

Curación de las anginas

Las amigdalitis o anginas inflamatorias catarrales, flemosas o membranosas, curan casi siempre y en brevísimo plazo a la poderosa fuerza desinfectante y microbicida de la RICOTINA.

Para curarlas basta con dar un toque diario en las amígdalas con RICOTINA pura cada veinticuatro horas. En las anginas sencillas un solo toque suele ser suficiente, es decir, que quedan resueltas en veinticuatro horas; la curación de las membranosas, requiere de cuatro a cinco días.

Los toques se dan cogiendo con unas pinzas una bolita de algodón hidrófilo del tamaño de una avellana, empapado en RICOTINA pura. También se puede improvisar un pincel sujetando fuertemente el algodón al extremo de un lapicero o cabo de pluma.

La RICOTINA se vende en frascos de veinte o sesenta gramos al precio de 355 pesetas los primeros y 9 pesetas los segundos, incluidos los gastos de franco y certificado.

Diríjase los pedidos acompañados de su importe en Giro Postal al Gerente del Instituto Médico para el tratamiento por la RICOTINA, Calle Mayor, 63, entresuelo, Madrid. Consultas personales y por escrito.

Academia Caballero

Incorporada al Conservatorio de Música y Declamación de Valencia

Director, M. Masotó

PIANO, SOLFEO Y CANTO

Primera y única Academia en Murcia en la que se cursan los estudios oficiales de Clases de Viola y Violín, a cargo del profesor don José Salas.

Clases de Guitarra, Mandolina, Laúd y Bandurria, a cargo del profesor don Sebastián Gil.

APOSTOLES, 22, ENTRESUELO

—Lecciones a domicilio.

Publicidad en EL LIBERAL

EL LIBERAL, gracias a su gran montado servicio de publicidad puede admitir anuncios y avisos las hasta una hora antes de cerrar sus ediciones.

El LIBERAL inserta los avisos y anuncios en Murcia en sus ediciones, como las de Cartagena, La Unión, etc., y además en las ediciones de Almería, que los precios de anuncios y tarifas se hayan aumentado

Espectáculos

TEATRO ORTIZ.—Compañía cómica-dramática.

A las 6 y media, (triple a precio de doble), «El nido ajeno».

A las nueve y media, (sección completa), «El hombre de la barba negra».

CIRCO VILLAR.—Por tarde y noche se proyectarán películas.

Exito de Mr. Charlot.

La dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles la Denticina Moreno

La DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir todas las efeciones del estómago y vientre de los niños. La DENTICINA MORENO es un heroico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos en la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. La DENTICINA MORENO cura los vómitos y diarreas, facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo reaparecer la baba; suprime la fiebre (calentura); combate los ataques de afección y en general todos los accidentes que lleva consigo el periodo de la dentición. La DENTICINA MORENO nutre y fortalece a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora que sin este eficaz medicamento no podría soportarla en estómagos debilitados. Para su administración a la instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir mi firma y rúbrica en las etiquetas y gargantillos de los frascos.

Se halla de venta en la Farmacia de su autor, J. MORENO, Plaza de Camacho, número 26.—Murcia

Ocupan el primer lugar
entre los remedios científicos de las vías respiratorias
desde hace más de 20 años, las

PASTILLAS MORELLO

Obran por Inhalación
Antiséptica y Balsámica
sobre la Trachea, Bránquios y Pulmones, curando las causas que producen la Tos, como son: Resfriados, Catarros, Bronquitis, Asma, Sanguera, Gripe, Enfisema, etc., etc.

EN TODAS LAS FARMACIAS

Linea de Vapores TINTORRI

BARCELONA

Servicio Barcelona y Alicante
Salida de Barcelona, todos los domingos madrugada, directo a Alicante. Salida de Alicante, todos los miércoles a tarde para Barcelona.

Servicio Orán
Salidas de Alicante para Orán, martes; Orán para Alicante, Aguilas y Cartagena, miércoles; Alicante para Orán, jueves; Aguilas para Orán, viernes; Cartagena para Orán, sábados; Orán para Alicante, sábados.

Consiguatario en Alicante SR S JUAN GUARDIOLA E HIJO.

MAIZENA

He aquí algo que abre el apetito, aún en las épocas del calor más intenso. Sirvan estos postres delicados y sabrosos hechos con "Maizena"—ligeros, fácilmente asimilables, sanos y nutritivos.

HELADO
Mezcla un cuartillo de leche, dos yemas; seis onzas de azúcar, una cucharada de "Maizena". Batida hasta que se espese y cuando esté frío échese un cuartillo de crema batida y dos yemas bien batidas. Endulzase, échese esencia y póngase a helar.

NATILLAS
Cucharda y media de "Maizena", cuatro de azúcar, media cucharada de leche, un huevo y un poco de sal. Cuando la leche esté casi hirviendo, échese la "Maizena", disuélvase en leche fría, y luego el huevo. Hírvase una ó dos veces, removiendo de paño y póngase a helar.

OTROS MODOS DE USARSE
Toda clase de dulces, pastas y bizcochos resultan mucho más ricos cuando en vez de usar harina se emplea "Maizena".

En casos de apuro, la falta de crema puede suplirse usando "Maizena" con leche y huevo.

NATIONAL STARCH CO.
New York, E. U.
De venta en todas las principales tiendas de comestibles del país.

EL LIBERAL

merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir esque-las hasta momentos antes de cerrar sus ediciones.

LOECHES PURGANTE

AGUA MINERAL NATURAL
Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE NATURAL. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad; congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varicos, erisipelas y especiales de la mujer. Uso interno y externo.

Botellitas en farmacias y droguerías, y en JARDINES 15, MADRID

DESCONTARSE DE LAS FALSIFICACIONES E IMITACIONES

Escribir la Firma: *Loeches*

SANTAL MIDY

Indefinido y de una Pureza absoluta
CURACION RADICAL Y RÁPIDA
(En Gota — si Inyectados)
de los Píeques Neumáticos o Peristomáticos

Cada cápsula de este Modelo nombre: MIDY

En todas las Farmacias

LA UNIÓN Y EL Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital social: 12.000.000 de ptas. efectivas completamente
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
62 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS SEGUROS SOBRE LA VIDA
Subdirectores en la provincia de Murcia: Sres. SOLER Y FERNANDEZ TRUJILLO
CANOVAS DEL CASTILLO, 34.—MURCIA

POZOS ARTESIANOS

Se facilitan en alquiler SONDEADORAS a brazo y a vapor manejadas por técnicos inteligentes. MAQUINAS ROTATIVAS, (sin diamantes) para investigación de minerales y para taladrar con gran rapidez las rocas más duras en los pozos artesianos. Estudios de terrenos sobre aguas subterráneas. Certificados autorizados. Dirección: Ruiz P. Mártir, 3, Valencia.

Se gratificará con dos pesetas a quien de nueve un libro de Física, Química e Historia Natural, extraviado ayer a un niño. P. seo de Corvera, 2, 2.

AMA de cría.— Para casa de los padres, de 24 años, leche de siete días. Razón: Calle de San Antonio, 4, preguntado por Maris Belmonte Martínez.

AMA de cría.— Para casa de los padres, de 31 años, leche fresca. Razón: En Beniel, preguntado por Leonardo Fernández.

El primero de Abril se trasladará dicha Agencia de la calle de la Sociedad a la de la Trapería, números 69 y 71.

BANCO DE CARTAGENA

Capital: 10.000.000 de pesetas completamente desembolsado
CENTRAL EN MADRID

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lora, Aguilas, La Unión, Orduña, Mazarrón, Ceiza, Caravaca, Melilla, Melilla, Elche, Yecla y Alcoy.

Facilita giro y letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo.—Descuenta letras y depone, compra y vende monedas y billetes extranjeros.—Admite depósitos en custodia sin otras gravas alguna.—Cuenta de crédito.—Giro telegráfico.—Plazamientos.

Abona a las cuentas corrientes los siguientes intereses:
Cuentas corrientes disponibles a la vista 1 por 100 anual.
Cuentas corrientes disponibles a 8 días 125 por 100 anual.
Cuentas corrientes disponibles a 30 días 150 por 100 anual.
Imposiciones a fecha fija 8 por 100 anual.
Abona a sus imponentes intereses a razón de 8 por 100 anual.

CEREGUMIL

ALIMENTO COMPLETO VEGETARIANO
A BASE DE CEREALES Y LEGUMBRES
MEJOR QUE LA CARNE Y LA LECHE
ESPECIALIDAD PARA NIÑOS, NODRIZAS, ANCIANOS, ENFERMOS DEL ESTÓMAGO Y CONVALESCIENTES
Fernández y Canivell.—Montilla (Córdoba)
De venta: En todas las Farmacias y Droguerías.

GARAGE INTERNACIONAL DE SOCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adald, 17, y Platería, 72.—Director, Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motociclistas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Piezas de recambio Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carretería, Talabartería y Pintura

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (49)

HENRI GERMAIN

EL SECRETO DE MATILDE

—Mi amigo el señor Leval está intranquilo desde hace tiempo.
—Y busca sin encontrar, ¿no es cierto?—continuó el desconocido con maliciosas expresiones.
—Es natural, en semejantes circunstancias. A su salud, amigo mío.
—A la de ustedes, mis queridos señores—contestó el anciano, bebiendo de un solo trago el contenido de su copa.
—Pueden decirle, si le escriben, que no encontrará nada sin mi ayuda.
—¿De veras? ¿Sabe usted la verdad?
—¡Vaya! Como que está conmigo.
—Ahora convi-do yo—dijo Darlou.—Pero este asunto no vale nada. Voy a pedir tres «vermouths».
—Aceptado—exclamó Bibi.
—¿De modo que sabe usted dónde está?
—Naturalmente.
—¿Y desde cuándo?
—Desde hace dos meses.
—¿Dos meses!—dijo Darlou, cuya pe-

netrate mirada parecía querer escudriñar el alma del desconocido.
—¡No te lo decía yo, querido!—continuó volviéndose hacia su socio.—La Providencia ha sido la que ha colocado ha este hombre en nuestro camino. Estoy seguro que mi amigo Leval pagaría una buena suma por saber lo que este buen hombre va a comunicarme.
—¿Es rico el amigo de ustedes?—preguntó el anciano con voz pastosa, pero en la que se traslucía, no obstante, un acento de avaricia mal disimulada.
—Riquísimo—contestó Bibi a-Taupes.
—Y nosotros también—agregó Darlou.—Además, no somos miserables, y si usted quisiera hablar, ya nos entenderíamos.
—Sí... tal vez. Como ustedes deben comprender... un niño tiene que ser caro.
—Indudablemente—contestó Darlou, seguro de que iba a oír una revelación importante.—¿De modo que ha venido usted en el expreso de Orleans, con el fin de poner en conocimiento de mi amigo en el sitio en que se encuentra el muchacho?
—Sí señores.
—¡Embusterol!—exclamó Bibi lanzando una carejada.—Estoy seguro de que no viene usted desde tan lejos.
—Es tan cierto, como que me llamo Joaquín—exclamó el anciano dando un puñetazo sobre la mesa.—No me gusta

bromear en un asunto tan serio. Y estoy dispuesto a no entregar el chiquillo sino a cambio de un buen puñado.
Estas últimas palabras hicieron aguzar el oído a Darlou.
Por fin, el incógnito, impulsado por los vapores del alcohol, iba a revelar su secreto.
—Opino como usted, buen hombre—dijo Bibi,—y, si estuviera en su lugar, tendría mis exigencias.
—Yo, amigo Joaquín, voy a manifestarle mi franca opinión—dijo Darlou con tono doctoral.—En primer lugar obró usted mal pretendiendo hacer un misterio de este asunto, pues ya estábamos enterados de él, y, lo que es más, sabemos parte de la verdad.
—Eso no es posible—exclamó el gitano.
—Sí, señor, es muy posible. Ya estamos sobre la pista del niño; se nos han enviado algunos datos desde Epernay.
—Aunque así sea, no les será fácil dar con el paradero del muchacho sin mi ayuda.
—¿Por qué?—preguntó sonriendo Bibi.
—Porque hoy está en un sitio, mañana en otro, y esto sin que nadie pueda saber el rumbo que seguirá.
—Nadie excepto usted—exclamó Darlou.—Y a usted ya le tenemos.
—¡Aan no!—dijo Joaquín levantándose repentinamente.

—Un momento, viejo querido—exclamó Bibi, cogiendo brutalmente al gitano por un brazo.—Es necesario que concluyas de morder el anzuelo, ya que has principiado.
—No diré ni una palabra más—dijo el gitano.
—Vamos, ya hablará usted, si se lo pagaran bien.
—Eso depende de la clase de personas que sean ustedes y de la cantidad que quieran darme.
—¿Cincuenta pesetas... cien pesetas?—dijo Darlou.
—No es suficiente—contestó lacónicamente Joaquín.
—¿Dscientas pesetas?—inició Bibi.
—¡Bah! Eso es una miseria, y no vale la pena de que hablemos más—dijo el gitano con desdenosa expresión.—Somos ocho en la tribu y no nos tocaría ni a razón de treinta pesetas per cabeza. Para eso, es preferible seguir fabricando cestós.
—Entonces, ¿cuánto quiere usted?—preguntó el pseudo Barón.
—Cinco mil del ala; ni un rábano menos.
—¡Usted está loco!—exclamó Bibi a-Taupes.—Yo le ofrezco mil pesetas, y ésta es mi última palabra.
—Nuestro amigo Leval no daría un céntimo más—apoyó Darlou.
—Pues, entonces, no sabrán ustedes

nada—dijo Joaquín, levantándose de nuevo y haciendo ademán de marcharse.
—Un momento—exclamó Darlou, cogiendo nuevamente al gitano por un brazo y obligándole a que se sentara.—Tratemos de entendernos, quiere usted dos mil pesetas? Reflexiónelo bien; considere que para un pobre diablo como usted es una suma de importancia.
—Tanto más—añadió Bibi,—que entre los ocho de la tribu debe de haber chiquillos.
—Sí, hay tres chiquillos; somos cinco para el reparto.
—Entonces, resulta a cuatrocientas pesetas persona, y esto ya es un buen puñado.
—¿De qué modo se me entregaría el dinero?
—Cuando usted haga entrega del pequeño, naturalmente—dijo Darlou.—¿Dónde podríamos vernos para efectuar el cambio?
—En la carretera que va de Orleans a Blois.
—Eso es muy vago—dijo Bibi.
—¿Dentro de cuántos días vendrán ustedes?—preguntó el gitano.
—Dentro de tres días; cuatro a lo sumo.
El gitano pareció reflexionar.